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عٍٝ الأداء د اٌشعج١خ اٌزٞ فشض ٔفغٗ عجش اٌحشاوب اٌٛلٛف عٍٝ رأص١ش ٚرأصش اٌٛالع اٌغ١بعٟ٘ذفذ اٌذساعخ إٌٝ ِحبٌٚخ 
ِٓ ح١ش ا١ٌّٕٙخ ٚاٌشعبٌخ ٚالأدٚاد ٚاٌزطٛس  الإعلاَ الإعلاِٟ اٌعشثٟ فٟ ظً اٌّزغ١شاد اٌغ١بع١خ اٌغش٠عخ ٚاٌّزٛارشح، ٚرأص١ش

اٌغش٠ع ٌٛعبئً اٌزٛاصً الاجزّبعٟ اٌزٟ أصجحذ جضء لا ٠زجضأ ِٓ إٌّظِٛخ الإعلا١ِخ، ١ٌزجٍٛس اٌزصٛس الألشة إٌٝ ٚالع الإعلاَ 
٠زّضً اٌّحٛس الأٚي ثّب لذِٗ ؛ اٌعشثٟ فٟ ظً اٌّزغ١شاد اٌغ١بع١خ، ح١ش ٠ّىٓ الإلزشاة ِٓ ٘زا اٌٛالع عجش ِحٛس٠ٓ سئ١غ١١ٓ

  الإعلاَ ٌٙزٖ اٌحشوبد، ث١ّٕب ٠عٕٝ اٌّحٛس اٌضبٟٔ ثّب لذِزٗ ٠ّٚىٓ أْ رمذِٗ رٍه اٌّزغ١شاد ٌلإعلاَ اٌعشثٟ.
رعٕٝ ثخ١بساد اٌفشد فٟ أزمبء ٚع١ٍخ  عٍٝ اعزجبس أٔٙبخ الاعزخذاِبد ٚالإشجبعبد ٔظش٠ٚلذ رٕبٌٚذ اٌذساعخ فٟ إطبس٘ب إٌظشٞ 

ح١ش ٠خزبس جّٙٛس اٌّزٍم١ٓ اٌٛع١ٍخ الإعلا١ِخ ٚاٌّعب١ِٓ الإعلا١ِخ اٌزٟ ٠ش٠ذ ِزبثعزٙب  ،الإعلاَ اٌزٟ رٍجٟ ٚرشجع سغجبرٗ ٚرؤوذ٘ب
ف١خ، ٚاٌزٚق اٌشخصٟ ٌٍفشد، ٚأعٍٛة اٌح١بح، ٚاٌغٓ، ٚاٌجٕظ، ِٚمذاس ثٕبء عٍٝ عذح عٛاًِ ِعمذح ِٚزشبثىخ ِٓ ث١ٕٙب: اٌخٍف١بد اٌضمب

، ٚرمذَ ٘زٖ إٌظش٠خ رفغ١شا ٌزفع١ً جضء وج١ش ِٓ اٌّزٍم١ٓ الأزشٔذ عٍٝ اٌذخً، ِٚغزٜٛ اٌزع١ٍُ، ٚاٌّغزٜٛ الالزصبدٞ، ٚغ١ش٘ب
ّٙٛس اٌّزٍمٟ ثمصٛس ٚعبئً الارصبي اٌّزبحخ اٌج ٗ عٕذ إحغبطأٔٚعبئً الاعلاَ الأخشٜ اٌزم١ٍذ٠خ، رٌه أْ أحذ فشٚظٙب ٠ش١ش إٌٝ 

٠زجٗ اٌٝ رىٍّخ ث١ٕخ احز١بجبرٗ ِٓ خلاي ٚعبئً ٚلٕٛاد ارصب١ٌخ أخشٜ ِضً الأٔذ٠خ ٚاٌغ١ّٕب ٚاٌٍّزم١بد  فئٔٗ ،عٓ رٍج١خ احز١بجبرٗ
 .ٚفٟ اٌحبٌخ اٌعشث١خ اٌشإ٘خ ٠مَٛ الأزشٔذ ثٙزا اٌزى١ًّ .اٌضمبف١خ

ِغبحخ لبِٛا ثذٚس اٌزعجئخ ٚاٌزٕظ١ُ ٌٍشجبة عٓ طش٠ك إربحخ ٚغ١شٖ ِٓ اٌّٛالع الاجزّبع١خ  ناٌف١ظ ثٛٚخٍصذ اٌذساعخ إٌٝ أْ 
، ٚعجشٚا عٓ ظ١مُٙ، صُ ثذأ ثععُٙ ثع١ٍّخ عف٠ٛخ ٌٍزعجئخ اٌصفحبدِٓ اٌحش٠خ ٌُ رىٓ ِزبحخ ٌُٙ عٍٝ أسض اٌٛالع، فزجّعٛا عٍٝ 

رجب٠ٓ ا٢ساء حٛي أداء اٌفعبئ١بد اٌعشث١خ فٟ ٔمٍٙب ٌلأحذاس د . ٚأظٙشٚشحز اٌُّٙ، صُ رحٌٛذ ٘زٖ اٌعف٠ٛخ إٌٝ رعجئخ ِمصٛدح
فٟ ح١ٓ أوذد  عٍٝ دٚس ٘زٖ اٌمٕٛاد، ف١ّب ٠زّٙٙب آخشْٚ ثبٌزحش٠ط ٚاٌزع١ًٍ. اٌخجشاء ح١ش ٠ضٕٟ ثعط ٚاٌحشاوبد اٌشعج١خ،

الإعلاَ اٌشعّٟ  ّب١٘ش عٍٝ أْظٙش ٌٍجإر ِب ٠مذِٗ الإعلاَ اٌشعّٟ، ث١ٓ ٚفٟ عصش اٌحشاوبد إٌبط  حبجخث١ٓ فجٛح ٘بئٍخ ٚجٛد 
 .زعّذ إغفبي ِب ٠ذٚس ِٓ حمبئك فٟ اٌجلادا ٠فبعذ بإعلاِ لا ٠عذٚ

ِٓ ٌحش٠خ الإعلاَ اٌعشثٟ، فبٌجعط لاصاي ِزشبئّب  اٌحشاوبدفٟ رم١١ُ ِب لذِزٗ  وزٌهاخزٍفذ  ٚأٚظحذ اٌذساعخ أْ ا٢ساء
َ أزمٍذ ِٓ اٌغٍطخ اٌغ١بع١خ اٌٛاحذح إٌٝ أصحبة سوٚط ٚعبئً الإعلاِغزٜٛ اٌحش٠خ الإعلا١ِخ فٙٛ ٠شٜ أْ اٌغ١طشح عٍٝ 

اٌعشث١خ عبّ٘ذ فٝ إح١بء الإعلاَ اٌعشثٝ ِٓ جذ٠ذ ٚرشى١ً ٚعٝ إعلاِٝ عشثٝ  اٌحشاوبدفٟ ح١ٓ ٠شٜ فش٠ك آخش أْ ، الأِٛاي
ٝ ٚظع الإعلاَ اٌعشثٟ ثعذ ثأٔٗ ِٓ اٌغبثك لأٚأٗ اٌحىُ عٍ صبٌشفش٠ك  ٠ٕبد٠ٞزٕبعت ِع ِب ٠ّش ثٗ اٌعبٌُ اٌعشثٝ ِٓ ٚعٝ جّعٝ، ٚ

 .اٌحشاوبد
أْ ٠ذسن الإعلاَ اٌحبجخ اٌّبعخ ٌٗ فٟ ع١بق اٌزحٛلاد اٌعشث١خ اٌّزغبسعخ، ٚأْ ٌٚعً أثشص ِب أٚصذ ثٗ اٌذساعخ ٘ٛ ظشٚسح 

 ٠مَٛ ثذٚسٖ فٟ دعُ اٌحشان الإصلاحٟ ٚلعب٠ب اٌزحٛي اٌذ٠ّمشاطٟ ٚاٌّٛاطٕخ، ٚدعُ اٌمعب٠ب اٌم١ِٛخ.
 

Abstract 
This study aimed to try to know the effect and affected the political reality that prevailed through 

public movement on the Arab media performance in the light of the fast and continuous political 
changes. It also seeked to measure the media effect concerning the professional aspect, message, 
tools, and media which became a main part of media structure, so that the nearest image closer to the 
crystallized in the light of political changes. It is possible to get closer to this reality through two main 
ways; the first way is presented by what the media gave to these movements, while the other one 
deals with what these change give and might give to Arab media. 

Theoretically, the study deal with uses and saturations theory because it is concerned with the 
individual’s choices to choose the media means that saturates and stress their aspirations. The 
receiving audiences choose the media means that they want to follow depending on several 
complicated and interconnected factors among which are cultural backgrounds, personalities, lifestyle, 
age, gender, income, education level, economic level, and others. This theory explains why many 
media receivers prefer the internet to other classic media means. One of its assumption refer to the 
case when that audience feel that the available media means do not fulfill their needs, then they 
complement the rest of their needs through other communication mean such as clubs, cinema, and 
cultural gathering. In the Arabic alterative. 
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The study concludes that Facebook and the rest of social sites played the role of deploying and 

organizing the youth by giving them a space of freedom that was not existing in their real life. They 
gathered on these sites pages, and expressed their anger. Some of them started to encourage others 
to get together in unintended way. Then that developed to be intended.som experts praised the role 
that the Arabic media channels played, covering the public movement. Others denied that role and 
accused them will overheating and misleading. A gab between what the official media offer. The 
crowds found that the official media is corrupt, and it deliberately ignore the realities. 

The study also showed the different opinions on what the public movement presented to the 
freedom of Arabic media, some are still pessimistic about that freedom. They say that control on 
media shifted from the sole political authority to the capitalists. Others believe the Arabic movement 
contributed to revive Arabic media and formed Arabic media awareness that math’s with what the 
Arab world passes through in terms of total awareness. A third part says that is premature to judge 
upon the situation of public movements.  

The most obvious recommendation of this study is that the media must realize the critical need for 
its role in the context of Arabic fast change. It should play its role to support reform movement, 
democratic transition and citizenship issues, and pan Arab issues ahso.   

 

 ة:ــــمكدم
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 راشة:الد مشهلة

 الدراشة: أشئلة

1. 

2. 

3. 

4. 



 

 45 

 في هرحلة الربيع العربي  العلاقة بين المتغيرات السياسية والاعلام

 

 
5. 

 :شةالدرا هدف

 الدراشة: أهنية

 المصطلخات: تعريف

. 
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 الدراشة: حدود

 : والإشباعات الاشتخدامات ىظرية
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 نماذج ىظرية الإشباعات والحاجات: أهه

 ناتس وزملائه:  نموذج
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 والإجراءات الطريكةالثالث:  المبخث

 المعتند في الدراشة:  الميهج

 الدراشة: مجتنع

 الدراشة: عيية

 الدراشة: متغيرات

 تطبيل الدراشة: إجراءات
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 الدراشة: صعوبات
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 والتوصيات الدراسـة نتـائج مناقشة: الرابع المبحث
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